

Le cèdre, l'arbre à parfum

Neuvième volet de notre série sur les arbres remarquables de l'Aveyron, concoctée par le CPIE du Rouergue soutenu par le Parc naturel des Grands Causses, le conseil général, la région Midi-Pyrénées et l'Europe.



ROUERGUE

■ Nous avons choisi cette semaine d'évoquer un arbre signalé lors du recensement mené en 2007 dans le canton de Marcillac, par l'association VIE (Vallon Initiative Environnement) et par l'office de tourisme de Marcillac. À la suite de cet inventaire, un projet d'arboretum sous forme de plantation d'arbres à devenir remarquable a vu le jour sur le canton.

Cet arbre, ou plutôt ces arbres, que nous allons évoquer, ne sont pas originaires de nos contrées.

Qu'ils viennent du Liban, ou de l'Atlas, de l'Himalaya ou de Chypre, les cèdres s'élèvent tous vers les cieux de façon spectaculaire, étalant leurs longues branches plus ou moins à l'horizontale et se terminant par une cime conique ou étalée. Comme bien d'autres variétés d'arbres exotiques, les scientifiques curieux de connaître de nouvelles espèces sont allés chercher le cèdre loin de nos frontières.

Le Cèdre du Liban (*Cedrus libani*) a voyagé du Proche-Orient jusqu'en France en 1734 grâce à Bernard de Jussieu, botaniste français du Jardin royal des plantes. Quant au Cèdre de l'Atlas (*Cedrus atlantica*), qui pousse chez nous depuis 1840 environ, il est originaire d'Afrique du Nord. Tous deux sont des espèces montagnardes qu'il n'est pas toujours facile de différencier. Le Cèdre de l'Atlas a des aiguilles plus vert-bleuté (glauque) et moins piquantes que celles du Liban et ses branches ont tendance à se redresser davantage. Les cèdres fleurissent et émettent leur pollen en septembre ou en octobre seulement. Les graines grossièrement triangulaires et ailées sont chargées de térébenthine à partir de laquelle on extrait l'essence si odorante. L'écorce et l'huile se-



Les cèdres de Salles-la-Source, dans le parc de l'ancienne filature.

David Fourre

crètent aussi des effluves entêtants ce qui a valu au cèdre son surnom d'arbre à parfum. D'ailleurs, il y a 6 000 ans, les Égyptiens ont su tirer profit de ses remarquables propriétés. Ils extrayaient du bois de cèdre une huile aromatique pour parfumer leur intérieur ou leurs habits et aussi pour embaumer les momies. Chez les Celtes, c'est la résine du cèdre qui permettait de conserver les têtes des personnages importants. Son huile est toujours utilisée aujourd'hui dans l'entretien des objets en cuir et dans l'industrie des cosmétiques. On reconnaît à l'huile essentielle du Cèdre de l'Atlas des propriétés antifongiques, antiseptiques, cicatrisantes, astringentes et décongestionnantes pour les voies respiratoires. Les cèdres constituent des forêts entières dans leurs pays d'origine, mais saviez-vous que la plus grande cédraie d'Europe se trouve sur les flancs du Mont Ventoux classée entièrement en réserve biosphère par

l'Unesco? En Aveyron, ils poussent isolés ou regroupés en petits îlots.

C'est ainsi qu'on peut les admirer dans le parc de l'ancienne usine de filature de Salles-la-Source, regroupés deux par deux. Ce terrain, appartenant à la maison du directeur de l'usine de l'époque, n'avait pas de vocation agricole particulière. Il fut donc aménagé en parc où les cèdres furent probablement plantés dans les années 1930. Ils agrémentaient ainsi par leur exotisme, un lieu ouvert où les ouvriers venaient parfois se détendre le soir après le travail. On peut admirer là, deux cèdres de l'Atlas faciles à reconnaître grâce à leur cime aplatie et étroite.

Les familles nobles ou issues de la bourgeoisie locale puis les municipalités aimaient parer leur jardin de ces arbres qui, en quelques décennies, parvenaient à une taille généreuse, marquaient un territoire et de loin attiraient le regard. Ses qualités

d'ornement devenaient d'autant plus remarquables que l'individu était planté isolé et donc sans concurrence.

Pour finir, une petite précision sur le Calocèdre de Californie. Malgré son nom populaire, il est beaucoup plus proche du thuya que du cèdre en raison notamment de ses aiguilles. Le Cèdre à encens *Calocedrus* appartient à la famille des Cupressacées. Originaire de l'ouest des États-Unis, il a été planté en France comme arbre d'ornement dans les parcs et les jardins où il se détache par sa haute stature et son port conique.

Les cèdres de Salles-la-Source sont visibles depuis la route sous le musée du Rouergue et se trouvent sur un terrain privé. Pour tout signalement d'arbres, n'hésitez pas à contacter le CPIE du Rouergue au 05 65 61 06 57. Rendez-vous sur www.aveyron-environnement.com.